

Matriz de problemas prioritarios (1 de 6)

Problema	¿A quién afecta?	¿Cómo afecta?	Causas	Soluciones	Recursos comunitarios para la solución del problema
Alcoholismo o abuso del alcohol.	<p>Población en general, especialmente a jóvenes, hombres y mujeres, de las comunidades de:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Etúcuaro y Patamban en Tangancícuaro • La Cantera y Tarecuato en Tangamandapio • Donaciano Ojeda y Francisco Serrato en Zitácuaro • Huáncito y Tanaquillo en Chilchota • Tanaco en Cherán • Arantepacua en Nahuatzen • Pichátaro en Tingambato • Angahuan, Caltzontzin, San Lorenzo y Santa Ana Zirosto en Uruapan • Nuevo San Juan Parangaricutiro en Nuevo Parangaricutiro • San Francisco Uricho en Erongarícuaro • San Andrés Ziróndaro y Santa Fe de la Laguna en Quiroga • Cucuchucho en Tzintzuntzan • Huitzontla en Chinicuila. 	<ul style="list-style-type: none"> • Limita el desarrollo humano. • Desintegración familiar. • Deserción escolar. • Pandillerismo y delincuencia. • Muertes. • Maltrato infantil. • Agresiones a miembros de la comunidad. • Preocupación entre los padres de consumidores de alcohol y drogas. • Juventud marginada. 	<ul style="list-style-type: none"> • Falta de empleos. • Divorcios. • Falta de espacios deportivos. • Venta desmedida y facilidad para comprar alcohol y drogas. • Nulas oportunidades educativas y laborales para la juventud y las drogas y el alcohol se convierten en su refugio. • Pérdida de valores morales e identidad étnica. • Migrantes que vuelven a la comunidad con adicciones. • Desintegración familiar. • Facilidad para comprar alcohol y drogas. 	<ul style="list-style-type: none"> • Fuentes de proyectos productivos, becas y empleos. • Centros de rehabilitación. • Programas de atención y prevención de adicciones. • Talleres y campañas publicitarias sobre consecuencias del alcoholismo y drogadicción. • Pláticas para rescatar valores. • La comunidad de Angahuan, Uruapan, propone que las cerveceras apoyen la rehabilitación de alcohólicos. 	<ul style="list-style-type: none"> • Grupos de alcohólicos anónimos. • Comisiones para impartir talleres de prevención de drogas. • Grupos para impartir pláticas para rescatar valores. • Las comunidades de Etúcuaro, Tangancícuaro; Tanaquillo, Chilchota; y Arantepacua, Nahuatzen, ofrecen terrenos para la construcción de un centro de rehabilitación y/o unidades deportivas.



Matriz de problemas prioritarios (2 de 6)

Problema	¿A quién afecta?	¿Cómo afecta?	Causas	Soluciones	Recursos comunitarios para la solución del problema
Mala atención médica o deficiente	<p>Población en general, en especial a niños, ancianos mujeres y personas con escasos recursos, de las comunidades de:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Etúcuaro, San José de Gracia y Tengüecho en Tangancicuaro • J. Jesús Díaz Tzirio y Zicuicho en Los Reyes. 	<ul style="list-style-type: none"> • Salud deficiente. • Deserción escolar. • Afecta economía familiar el destinar los pocos recursos económicos para atención médica privada. • Desnutrición y persistencia de enfermedades. • Muertes por falta de atención médica. 	<ul style="list-style-type: none"> • Desatención gubernamental. • Inasistencia médica. • No hay médicos de planta. • No hay abastecimiento de medicinas. 	<ul style="list-style-type: none"> • Garantizar servicio médico: más doctores y medicinas. 	<ul style="list-style-type: none"> • Camapañas de salud. • Limpieza de la comunidad.
Falta de medicamentos	<p>Derechohabientes y pacientes con bajos recursos, de las comunidades de:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Etúcuaro en Tangancicuaro • Tarecuato, Los Hucuares y La Cantera en Tangamandapio • Comanja en Coeneo • San Bartolo Cuitareo en Hidalgo • Santiago Puriatzicuaro en Hidalgo • San Francisco Curungeo en Zitácuaro • J. Jesús Díaz Tzirio y Zicuicho en Los Reyes • Tanaquillo en Chilchota. 	<ul style="list-style-type: none"> • No hay medicina. • Afecta economía familiar el destinar los pocos recursos económicos para comprar medicamentos. 	<ul style="list-style-type: none"> • Desinterés gubernamental. • Medicamentos con precio elevado. • Pocos recursos económicos. 	<ul style="list-style-type: none"> • Garantizar abastecimiento de medicamentos. • Capacitación sobre medicina tradicional por la SPI. 	<ul style="list-style-type: none"> • Gestiones ante autoridades correspondientes. • La comunidad de Etúcuaro, Tangancicuaro, ofrece atención a la salud con medicina tradicional y uso de plantas medicinales.



Matriz de problemas prioritarios (3 de 6)

Problema	¿A quién afecta?	¿Cómo afecta?	Causas	Soluciones	Recursos comunitarios para la solución del problema
Mala alimentación o desnutrición	Niños menores de cinco años y adultos mayores, de las comunidades de: <ul style="list-style-type: none"> • Aranza, Tangancicuaro • Cherán Atzicuirín en Paracho. 		<ul style="list-style-type: none"> • Recursos económicos escasos. • Alto consumo de comida chatarra. 	<ul style="list-style-type: none"> • Apoyo gubernamental. • Evitar consumo de comida chatarra. 	
Casa de salud, centro de salud, clínica u hospital.	Población en general, especialmente a niños, adultos mayores y mujeres, de las comunidades de: <ul style="list-style-type: none"> • Aranza y Patamban en Tangancicuaro • Las Encinillas y Tarecuato en Tangancicuaro • Santiago Puriatzicuaro en Maravatío • San Cristóbal en Ocampo • San Francisco Curungueo y Zirahuato de los Bernal en Zitácuaro • La Tinaja, Pamatácuaro, San Isidro y Urengüitiro en Los Reyes. 	<ul style="list-style-type: none"> • Mala atención médica. • Los pacientes deben trasladarse a otras comunidades para ser atendidos. • Persistencia de enfermedades. 	<ul style="list-style-type: none"> • No hay infraestructura médica. • Los doctores visitan esporádicamente las comunidades. • Desinterés gubernamental. • Carecen de recursos económicos para atenderse con médicos particulares o trasladarse a otras localidades. 	<ul style="list-style-type: none"> • Construcción o ampliación de la casa de salud, centro de salud, clínica u hospital regional, según sea el caso. • Mayor participación y apoyo gubernamental. 	<ul style="list-style-type: none"> • Mano de obra.



Matriz de problemas prioritarios (4 de 6)

Problema	¿A quién afecta?	¿Cómo afecta?	Causas	Soluciones	Recursos comunitarios para la solución del problema
Presencia de enfermedades crónico-degenerativas: cáncer, diabetes e hipertensión arterial.	Adultos mayores de 40 años de las comunidades de: <ul style="list-style-type: none"> • La cantera, Tarecuato y Los Hucuares en Tangamandapio • Cherán Atzicuirín en Paracho • Arantepacua en Nahuatzen. 	<ul style="list-style-type: none"> • Los enfermos no pueden trabajar y aportar al ingreso familiar. • No hay solvencia económica. 	<ul style="list-style-type: none"> • Detección tardía de las enfermedades. • Mala alimentación y alto consumo de refrescos. • Desinformación sobre enfermedades crónico-degenerativas. • Falta de equipo adecuado para atender enfermedades de este tipo. 	<ul style="list-style-type: none"> • Programas de detección temprana de enfermedades crónico-degenerativas. • Pláticas para un consumo responsable de alimentos y bebidas. • La comunidad de Arantepacua, Nahuatzen propone la ampliación de su clínica. 	<ul style="list-style-type: none"> • La comunidad de Arantepacua, Nahuatzen ofrece terreno para ampliar su clínica, así como personal bilingüe capacitado.
Personal médico insuficiente	Población en general, especialmente a los enfermos, de las comunidades de: <ul style="list-style-type: none"> • La Cantera, Tarecuato y Los Hucuares en Tangamandapio • San Bartolo Cuitareo en Hidalgo • Santiago Puriatzácuaro en Maravatío • San Francisco Curungueo en Zitácuaro • San Francisco Uricho en Erongarícuaro • Coire en Aquila • Huitzontla en Chinicuila. 	<ul style="list-style-type: none"> • La atención médica depende de la presencia de médicos. • Las enfermedades no se atienden a tiempo por la falta de doctores. • Para atenderse casos graves deben acudir a médicos particulares. • Muerte de pacientes por atención médica a destiempo. 	<ul style="list-style-type: none"> • Desinterés gubernamental. • Recursos económicos escasos para atenderse con médicos privados. 	<ul style="list-style-type: none"> • Mayor personal para los centros de salud. • Doctores con vocación de servicio. 	<ul style="list-style-type: none"> • Gestiones ante autoridades correspondientes.



Matriz de problemas prioritarios (5 de 6)

Problema	¿A quién afecta?	¿Cómo afecta?	Causas	Soluciones	Recursos comunitarios para la solución del problema
Discriminación en la atención médica	Indígenas de las comunidades de: <ul style="list-style-type: none"> • La Cantera y Tarecuato en Tangamandapio • Francisco Serrato en Zitácuaro. 	<ul style="list-style-type: none"> • Discriminación y malos tratos en hospitales de ciudades. • Los indígenas ya no acuden a los hospitales. • Muertes por enfermedades sin tratamiento. 	<ul style="list-style-type: none"> • Mala educación de funcionarios públicos. • Desinterés gubernamental. 	<ul style="list-style-type: none"> • Construcción de Hospitales Regionales Indígenas. • Apoyo gubernamental. 	
Incidencia de mortalidad durante el parto	Mujeres de las comunidades de: <ul style="list-style-type: none"> • Crescencio Morales y Francisco Serrato en Zitácuaro. 		<ul style="list-style-type: none"> • Mala atención médica. • No hay centros de salud en las comunidades. 	<ul style="list-style-type: none"> • Clínicas bien equipadas y funcionales las 24 horas del día. 	
Desatención a población de la tercera edad.	Adultos mayores con bajos ingresos económicos de la comunidad de: <ul style="list-style-type: none"> • Zicuicho en Los Reyes. 		<ul style="list-style-type: none"> • Falta de atención de los diferentes niveles de gobierno. • Desconocimiento de las autoridades de las gestiones realizadas. 	<ul style="list-style-type: none"> • Reducción de la edad para beneficiarios del programa '70 y más'. • Asilo para ancianos. 	
Presencia de enfermedades de transmisión sexual (ETS)	Población en general de las comunidades de: <ul style="list-style-type: none"> • Quinceo en Paracho • Tanaco, en Cherán. 	<ul style="list-style-type: none"> • Contagios de ETS en gran parte de la población. • Infertilidad entre los infectados. 	<ul style="list-style-type: none"> • Falta de educación sexual entre hombres y mujeres. • Desinformación sobre contagio y la proliferación de VIH/SIDA. • Desconocimiento de las campañas que llevan a cabo las dependencias de salud de todos los niveles de gobierno. 	<ul style="list-style-type: none"> • Campañas de prevención de ETS. • Educación sexual a hombres y mujeres en edad reproductiva. 	<ul style="list-style-type: none"> • Disposición de familias y parejas para recibir pláticas sobre enfermedades de transmisión sexual.



Matriz de problemas prioritarios (6 de 6)

Problema	¿A quién afecta?	¿Cómo afecta?	Causas	Soluciones	Recursos comunitarios para la solución del problema
Faltan depósitos para la basura	Población en general de las comunidades de: <ul style="list-style-type: none"> • Quinceo en Paracho • Comachuén y Sevina en Nahuatzen. 	<ul style="list-style-type: none"> • Contaminación. • Enfermedades. • Mala imagen de la comunidad. 	<ul style="list-style-type: none"> • No hay cultura sobre recolección de y manejo de los desechos sólidos. • No se cuenta con la infraestructura necesaria para separar la basura. • No hay relleno sanitario. 	<ul style="list-style-type: none"> • Campañas de información y concientización. • Construir relleno sanitario. • Separar basura. • No tirar basura en las calles. 	<ul style="list-style-type: none"> • Faenas. • Limpieza en las calles. • La comunidad de Comachuén, Nahuatzen, ofrece un terreno para construir el relleno sanitario.
Desabastecimiento de agua potable	Población en general, especialmente niños, de las comunidades de: <ul style="list-style-type: none"> • Cherán Atzicuirín en Paracho • San Francisco Uricho en Erongarícuaro. 	<ul style="list-style-type: none"> • Enfermos de diarrea. 	<ul style="list-style-type: none"> • Consumo de agua en mal estado. • Los alimentos no se preparan de forma higiénica por la mala calidad del agua. 	<ul style="list-style-type: none"> • Preparar alimentos higiénicamente. • Instalar planta purificadora de agua. 	<ul style="list-style-type: none"> • La comunidad de San Francisco Uricho, Erongarícuaro, ofrece un terreno para la construcción de la planta purificadora de agua.
Poca difusión de medicina tradicional	Médicos tradicionales de la comunidad de: <ul style="list-style-type: none"> • Ostula en Aquila. 	<ul style="list-style-type: none"> • Pérdida de conocimientos ancestrales. 	<ul style="list-style-type: none"> • Falta de inversión y asesoría para rescatar la medicina tradicional. 	<ul style="list-style-type: none"> • Asesorías. • Capacitación. • Talleres para el rescate de la medicina tradicional. 	<ul style="list-style-type: none"> • Disposición para conservar y mejorar conocimientos tradicionales.

